

UN DETALLE HISTORICO DE LA VIDA DEL GRAN MARISCAL DE AYACUCHO

CON DOCUMENTO INEDITO

Por CIRO VEGA AGUILERA

Terminadas las reuniones de la Convención de Cúcuta, la cual se había instalado el 6 de mayo de 1821 en la sacristía de la Iglesia Parroquial de la Villa del Rosario de Cúcuta, se acreditó una legación de primera clase ante los gobiernos del Perú, Chile y Buenos Aires, encomendada a Don Joaquín Mosquera Arboleda quien posteriormente fue Presidente de Colombia y Vicepresidente de la Nueva Granada.

El señor Mosquera Arboleda llegó al Callao en los primeros días de mayo de 1822 e inició sus gestiones diplomáticas de acuerdo con las instrucciones especiales redactadas personalmente por el Secretario de Estado y Relaciones Exteriores, Don Pedro Gual.

El segundo diplomático acreditado ante el gobierno de Lima fue Antonio José de Sucre, con carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de 1824 a 1826 y quien por no haber podido hacerse cargo del ejercicio de tales funciones, fue reemplazado por el señor Cristóbal de Armero con carácter de Encargado de Negocios y Ministro Plenipotenciario, y actuó como tal hasta fines de 1826.

El mencionado señor Armero fue el primer diplomático que felicitó al inmortal Héroe cumanés por el triunfo de Ayacucho, en carta de fecha 23 de diciembre de 1824. Con esa sencillez tan característica del más grande y cumplido General de la gesta americana conducida por el Libertador, el Gran Mariscal remitió al Cónsul colombiano una nota cuyo facsímile me fue obsequiado hace unos años por un pariente de Don Cristóbal de Armero, nota que ahora presentamos en copia fotostática con la versión correspondiente de su texto.

EJERCITO LIBERTADOR

Cuartel Jeneral en la Paz
a 6 de marzo de 1825 -

Al Sr. Cristobal de Armero Consul de Colombia en Lima.

He recibido una gran complacencia con la nota de V.S. del 23 de diciembre, que aunque muy atrasada no disminuye sin embargo la satisfacion que causa el sentimiento de admiracion de un compatriota por los libertadores del Perú. Como representante del Ejército vencedor en Ayacucho, acepto las felicitaciones de V.S. y á nombre de él tengo el honor de darle las gracias.

En cuanto a mí Señor Consul, agradecido á sus expresiones de bondad, me limitaré a significarle que habiendo apenas cumplido un deber que me imponía la Patria, son excesivos los favores que V.S. me dispensa.

Ofresco a V.S. los sentimientos de consideración y aprecio con que soy

Su muy atento

obsecuente servidor

Antonio J. de Sucre

D2363

1

EJERCITO LIBERTADOR.

N.

a.

Cuartel general en La Lima
a 5 de Mayo de 1825.

M. S. Sr. Cristóbal de Armero Comandante en Jefe

He recibido una gran copia de un libro con la
vita de V. S. del Sr. D. al que con gusto voy a leer
y admirar. Sin embargo la satisfacción que con-
ta el sermón de admiración de mi compatriota y
los libertadores del Perú. Como representante de la
Nación en el extranjero, acepto las felicitaciones de
V. S. y a nombre de el tengo el honor de darle las
gracias.

En cuanto a mi Señor Comandante, agradezco a
sus expresiones de bondad, que le diré a V. S. en
privado a fin de cumplir con deber que me im-
pone la Patria, con excusa los pases que le
me dispensa.

Espero a V. S. los sentimientos de cordialidad
con que me acompaña con los
Su muy atto

Señor Comandante
Sr. de Armero